
Физическая готовность 

Что такое знания без крепкого здоровья? Чтобы успешно учиться, ребенок должен быть 

вынослив, а все системы его организма — в достаточной мере развиты, чтобы выдерживать 

школьную нагрузку без потерь для роста, развития, физического и психического 

самочувствия. Подчас успех ребенка в большей мере может зависеть от состояния его 

здоровья, чем от уровня его интеллектуального развития.  

Что может помешать? Хронические заболевания, слабый иммунитет, склонность к быстрой 

утомляемости, особенности физического и психического развития.   

Как помочь?    

Соблюдайте режим дня. Следите за тем, чтобы ребенок высыпался, много гулял, правильно 

питался, не испытывал больших эмоциональных потрясений. Лучше всего, чтобы первого 

сентября ребенок пришел в школу бодрым, набегавшимся и хорошо отдохнувшим.  

Еще раз проверьте здоровье. Перед школой необходимо проконсультироваться с врачами-

специалистами, в первую очередь офтальмологом, неврологом, отоларингологом. Если 

ребенок склонен часто болеть, можно обратиться к врачу-иммунологу.  

Будьте внимательны к индивидуальным особенностям здоровья ребенка. Если есть риск 

перегрузки, при выборе школьной программы сделайте выбор в пользу комфорта, а не 

заманчиво высоких результатов.  

 

Личностная готовность 

С одной стороны, это внутреннее желание ходить в школу, наличие учебной мотивации, с 

другой — умение общаться со сверстниками и учителями, способность принять свой новый 

статус школьника и усвоить новые правила поведения.  

Что может помешать? Развитие личностной готовности детей к школе в основном зависит 

от взрослых. Если родители всегда поддерживали природное любопытство ребенка, 

общались с ним, уделяли ему достаточно внимания — проблем будет значительно меньше.  

Чем помочь?     

Создайте круг общения. Чтобы научиться играть со сверстниками, нужно с ними регулярно 

встречаться. Если ваш ребенок не ходит в детский сад, пусть он общается с другими детьми 

во дворах и на площадках, на кружках и секциях – но главное, чтобы хотя бы на короткое 

время ребенок оказывался в детском коллективе. Еще лучше, если общение со сверстниками 

не будет напрямую регламентироваться педагогом или воспитателем.  

Разговаривайте с ребенком. Внимательно относитесь к его вопросам, не оставляйте их без 

ответа. Интересуйтесь мнением ребенка.  О том, как правильно разговаривать с ребенком о 

школе, можно почитать здесь (ссылка на статью о психологической готовности).  

 

Интеллектуальная готовность 

Нет, это не только и не столько объем знаний, который ребенку удалось наработать за 

первые шесть-семь лет жизни. В первую очередь, это уровень развития восприятия, памяти, 



внимания, мышления, мелкой моторики и зрительно-моторных координаций. Большую роль 

играют навыки самоорганизации, умение действовать по заданным правилам, слушать и 

выполнять задания. Наконец, интеллектуальная готовность ребенка определяется и уровнем 

его кругозора.  

Чем помочь?  

Развивайте ребенка правильно. Это ни в коем случае не значит, что вам нужно с трех лет 

засесть за учебники, зубрить детские энциклопедии или учить иностранные языки. Не 

перегружайте ребенка лишними знаниями, лучше помогите ему построить позитивные 

ассоциации между интеллектуальной деятельностью и общим комфортом: когда ребенок с 

родителями, ему хорошо, уютно, спокойно, в это же время ему предлагают подумать, решить 

логическую задачку, просто поговорить о чем-нибудь интересном.  

Играйте. Игровая деятельность – ведущий род деятельности дошкольника, и именно в игре 

формируются все дальнейшие навыки, необходимые для интеллектуального развития. 

Тщательно выбирайте пособия, по которым занимаетесь с ребенком. Обращайте 

внимание на соответствие пособий Федеральному государственному образовательному 

стандарту начального общего образования (ФГОС НОО): с ними вы можете быть уверены, 

что даете ребенку только нужные знания и навыки, не перенапрягаете его. 

 

 




